

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Fuentes, 4.

APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea. Reclamos 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

SUSCRIPCIÓN
Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

TELEFONO 4.463

LA TRAGEDIA EUROPEA

Agrávase por momentos la situación de los austriacos

En Francia siguen retrocediendo los alemanes

LA INTERNACIONAL Y LA GUERRA

Manifiesto del Partido Independiente del Trabajo

El «Independent Labour Party», de Inglaterra, ha publicado en estos días el siguiente manifiesto interesantísimo:

Ha sido seriamente denunciado hace mucho tiempo, por el Partido Independiente del Trabajo, que las políticas diplomáticas seguidas por los gobernantes europeos, incluso el nuestro propio, y que nos hacía sufrir la fuerza de armamentos crueles, conduciría inevitablemente a la guerra universal, a la universal bancarrota, ó á ambas cosas. Esta predicción, basada en hechos y tendencias, ha sido demasiado rápida y trágicamente colmada.

La causa de la guerra.

En vez de esforzarse en unir á Europa en una federación de Estados, que contribuyera juntamente á la paz, la diplomacia ha tendido deliberadamente á dividir á Europa en dos campos armados y antagónicos: la Triple Entente y la Triple Alianza. La diplomacia ha sido subterránea, secreta, falsa, procurando cada potencia, por todas las estrategias, situarse mejor que su vecino. Los diplomatas han desencadenado verdaderamente el viento de celos, decepciones y desconfianzas. Cada Estado á su vez, latamente, por medio de la influencia de su Prensa nacionalista, ha ido imprimiendo el terror pánico. Cada Estado ha procurado sobrepasar á los demás Estados en la extensión y suntuosidad de su maquinaria guerrera. Los intereses de los poderosos armamentos han desempeñado su siniestro papel para que aquellos recojan la rica cosecha después del estrago y la muerte. Cuando todo esto se ha estado haciendo, cualquier chispazo tenía que suscitar una conflagración como la presente.

Es difícil, y quizá fútil, intentar repartir en este momento la exacta proporción de responsabilidad y censura que cabe á las distintas naciones. En justicia, tan erróneo es decir que la política inglesa ha sido completamente blanca y la política alemana completamente negra, como decir que la política alemana ha sido enteramente recta y enteramente torcida la política británica. La simple falta de discernimiento de la gente en ambos países puede aceptar sin reservas una ú otra de estas alternativas; pero, como enseña la experiencia del pasado, la Historia hará un relato distinto.

Diplomacia secreta.

Ahora sir Edward Grey publica su «Libro Blanco» para probar que Alemania es la agresora, así como Alemania publica su «Libro Blanco» para probar que la agresora es Rusia, y Rusia hace lo mismo para probar que la agresora es Austria. Sin embargo, aunque admitamos la letra del «Libro Blanco» inglés, lo más amplio de la acusación queda en pie. Confesemos que en los días que precedieron inmediatamente á la guerra, sir Edward Grey trabajó por la paz. Era demasiado tarde. Durante varios años, juntamente con otros diplomatas, se ahondó el mismo abismo, y un prudente conductor de la nave del Estado («Statenmanship») hubiera previsto y evitado el resultado evidente.

No fué la cuestión servia ni la cuestión belga lo que arrojó á esta nación en la lucha mortífera. La Gran Bretaña no hace la guerra por la causa de las nacionalidades oprimidas ó la neutralidad belga. Aunque la neutralidad de Bélgica no hubiese sido injustamente violada por Alemania, nosotros hubiéramos sido arrastrados.

Si Francia, desconfiando de los derechos de los Tratados, hubiera invadido á Bélgica para adelantarse á Alemania, ¿quién piensa que nosotros hubiéramos roto las hostilidades contra Francia? A espaldas del Parlamento y del pueblo...

Extranjeros inglés tuvo inteligencias secretas con Francia, negando su existencia cuando se le acusaba. Por esto es por lo que este país está ahora lleno en la roja ruina y en el empobrecimiento de la guerra. Tratados y concordias han arrojado á la república Francia bajo las plantas de la despótica Rusia, y á Inglaterra bajo las plantas de Francia. En su tiempo todo esto será puesto en claro y los responsables serán llamados á rendir cuentas.

No deseamos ni el engrandecimiento del militarismo alemán ni el del militarismo ruso; pero el peligro está en que esta guerra promoverá el uno ó el otro. Inglaterra se ha colocado detrás de Rusia, la más reaccionaria, corrompida y opresora potencia de Europa. Si se permite á Rusia satisfacer sus ambiciones territoriales y extender su imperio cosaco, la civilización y la democracia estarán gravemente comprometidas. ¿Para esto es para lo que Inglaterra ha sacado la espada?

Decenas de miles de trabajadores, compañeros nuestros, están en el frente de la batalla, no sabiendo si quedarán allí para siempre. Ya han caído muchos, y pronto la lista de los muertos subirá de modo espantoso, y los heridos yacerán sufriendo en los campos de batalla, en las cubiertas de los barcos y en los hospitales. Entre los que están bravamente arrojando este destino hay muchos de nuestros camaradas socialistas, que sirven en las fuerzas regulares, las reservas ó las territoriales. No es menos terrible la posición de las mujeres y los hijos en el hogar que dependía de los que están bajo las armas, y de los innumerables trabajadores y sus familias que están sumidos en la falta de trabajo y en el despedido á causa de la guerra. Un esfuerzo casi inconcebible—aunque se sostenga una alimentación suficiente del país—será el prevenir una espantosa indigencia entre ellos.

Nuestros camaradas los trabajadores alemanes.

Y lo que es evidente en cuanto á los soldados y los trabajadores y sus familias en nuestro propio país, no es menos cierto en cuanto á los de Francia, Alemania, Bélgica y otras tierras. ¿No es un deber que recordemos esto?

Para nosotros, que somos socialistas, los trabajadores de Alemania y Austria, no menos que los trabajadores de Francia y Rusia, son camaradas y hermanos; en esta hora de carnicería y eclipse tenemos amistad y compasión para todas las víctimas del militarismo. Estamos prontos á defender nuestra nacionalidad é independencia, que nos son queridas; pero no podemos regocijarnos con la matanza organizada de decenas de miles de trabajadores de otras tierras que van á matar y á ser muertos bajo el mando de gobernantes para quienes el pueblo es un juguete.

La conflagración guerrera envuelve á Europa; hasta el último momento hemos trabajado por evitar el incendio. La nación debe ahora estar prevenida para una intervención efectiva en la primera oportunidad.

Así como para el futuro debemos empezar á preparar nuestras mentes para las difíciles y peligrosas complicaciones que surgirán á la conclusión de la guerra.

El pueblo debe, en todas partes, oponerse á tal agresión territorial y nacional humillación que allane el camino á nuevas guerras, y por toda Europa los trabajadores deben hacer presión para una franca y honrada política diplomática, vigilada por ellos mismos, para la supresión del militarismo y el establecimiento de los Estados Unidos de Europa, avanzando de ese modo hacia la paz del mundo. Si no toma Europa este camino después de la presente calamidad, estará toda-

vía más sujeta á la abrumadora dominación del militarismo y expuesta á ser empapada en sangre.

El Socialismo triunfará.

Hemos dicho que el Socialismo internacional está muerto, que todos nuestros ideales y nuestras esperanzas habían sido consumidos por el fuego y la pestilencia de la guerra europea. No es exacto.

Por encima de las tinieblas y del abismo saludamos á nuestras compañeras, las clases trabajadoras de todos los países. A través del bramador de los fusiles enviamos nuestras simpatías y nuestros saludos á los socialistas alemanes. Ellos han trabajado incansablemente por mantener buenas relaciones con Inglaterra, así como nosotros con Alemania. Ellos no son enemigos nuestros, sino amigos leales.

En la compulsión de este espantoso crimen sobre las naciones, son los gobernantes, los diplomatas, los militaristas, quienes han firmado su sentencia. Entre desgarramientos, sangre y amarguras nacerá la Democracia más grande. Con fe sólida saludamos el porvenir; nuestra causa es sagrada é imperecedera, y el trabajo de nuestros brazos no ha sido en vano.

¡Viva la Libertad y la Fraternidad!
¡Viva el Socialismo internacional!
El Consejo nacional del Independent Labour Party.

Titulares de «El Debate» de hoy:
«De la gran batalla. Continúa sin des-
pejarse la incógnita.»
Pero, ¿aún no se ha enterado el ór-
gano de los jesuitas de cómo ha termi-
nado la batalla del Marne?
¿O es que no quiere enterarse?
Entérese, entérese y pátele.
Que es el derecho de los que pierden.

LOS ALREDEDORES DE PARÍS

Escribe «Juan de Becon» en La Epoca: Burdeos 10 de septiembre. Habla el testigo presencial: «No me contento con las impresiones de París.

Sueño ver algo más; ir más lejos. Con la amable compañía de Emile Henriot, el simpático redactor de «Le Temps», emprendo, en potente automóvil, larga caminata hacia el Noroeste de París.

Hay quien pretende haber oído por ese lado de la ciudad el estampido del cañón. Papeles militares en regla nos permiten franquear las fortificaciones por el camino de Saint-Denis.

Atravesamos antes barrios populares. Actividad prodigiosa reina por todas partes; movimiento continuo de soldados é idas y venidas de coches y automóviles transportando hombres, conduciendo heridos, llevando víveres.

En las puertas de las casas, en las terrazas de los cafés, en las ventanas y en los balcones se agolpa la gente, entretida en la contemplación de un incansante torbellino, que revela la existencia de las primeras líneas de defensa y anuncia la proximidad de un gran ejército.

Pasan patrullas á caballo y los cascos cubiertos con telas azules.

A los heridos que entran en París con los brazos ó las piernas vendados los recibe el pueblo en medio de estruendosas aclamaciones.

En las plazas, por las calles, delante de las Alcaldías, se ven grupos de soldados. Muchos de ellos, provistos de bicicletas, esperan órdenes para llevarlas de unos sitios á otros.

A cada instante nos obligan á parar el coche para examinar los papeles que nos autorizan á seguir nuestro camino.

No se advierte por parte alguna nerviosidad, impaciencia y agitación.

Continuamos nuestra marcha y atravesamos los alrededores de la ciudad, por donde nos

dicen que pasó el estado mayor hace pocos días.

Fontainay-sous-Bois está desierto; las puertas, las ventanas y las tiendas de sus casas están cerradas.

Es un campamento: si no hubiera soldados no habría nadie. Los paisanos se han visto obligados á evacuar el país.

Seguimos nuestro paseo, atravesando masas compactas de militares.

Los caminos que conducen á Compiègne cuajados de soldados, ofrecen cuadros pintorescos.

Vamos viendo pueblos en que no hay mas que municiones y fusiles.

Los primeros campos que forman la llamada Ile-de-France se han transformado en pintorescos campamentos.

Es ya la guerra, la vida de campaña. A lo largo del camino se ven soldados que descansan tranquilamente.

Sus fusiles forman simétricos pabellones. Los caballos, libres de riendas, bocados y toda clase de arneses, andan sueltos por las verdes praderas.

Hay soldados que duermen sobre la hierba, y soldados que escriben sobre las rodillas tarjetas postales, y soldados que leen periódicos, llevados desde París hasta allí en bicicletas por intrépidos «camelots», y soldados que preparan suculento rancho en fuego formado con grandes montones de leña.

Por todas partes se ven importantes trabajos de defensa.

Los ingenieros militares los inspeccionan cuidadosamente.

En la entrada de los pueblos, hay reunidos muchos automóviles, y en las estaciones muchos trenes con máquinas dispuestas, y en todas partes la impedimenta militar, con sus cajas de municiones y sus ambulancias sanitarias.

Los famosos cañones de 75, con sus largos cuellos, sus bocas cubiertas de cuero, su pintura gris, sus potentes ruedas, miran hacia el horizonte.

El panorama es por todas partes el mismo. Andamos aún siete ú ocho kilómetros más. La autoridad militar, después de examinar nuestro «passez-passera», nos anuncia severamente que no podemos continuar caminando, que debemos desandar lo andado.

Obedecemos la orden que se nos comunica, y contemplando de nuevo lo mucho que hemos visto, volvemos á París.

A la generalidad de los críticos militares de nuestro país le sucede en esta guerra un fenómeno muy particular. Tardan en convencerse de los triunfos de los aliados.

En cambio, aceptan inmediatamente los éxitos de los alemanes, aunque las más de las veces son éstos «fabricados» en Barcelona y Madrid.

Los críticos militares

Nos pregunta un lector: ¿Cómo se atreven ustedes á asegurar tan en firme que el triunfo final de la guerra será de los aliados, cuando la casi totalidad de los críticos militares españoles sostienen lo contrario?

Vamos á satisfacer al curioso.

Esa casi unanimidad de los críticos es precisamente una de las razones que tenemos para creer en la derrota de los alemanes y de los austriacos.

Cuando la guerra ruso-japonesa, esos críticos vaticinaron el aplastamiento del Japón, y el Japón alcanzó el resonante triunfo de todos conocido.

En la guerra de Marruecos no han acertado, ni por casualidad, una sola vez.

Tanta y tan formidable plancha de los profesionales de la crítica militar nos ha llevado á tomarlos como guía... para pensar y hacer lo contrario de lo que ellos piensan y hacen.

Los austriacos se están haciendo famosos.

Y no ciertamente por sus victorias. Se hacen famosos por la forma peregrina de explicar sus fracasos.

Les arrojan los rusos de Lembert y dicen que se marchan por razones humanitarias.

Occupan los serbios Zeliní y Cicon que los serbios invaden el Imperio austriaco porque en su país tienen hambre.

A este paso vamos á ver á los rusos en Viena y á los austriacos anunciando que han dejado que ocupen su capital para que el eremio rinda alzas de resistencia.

Comentarios á comentarios

A «El Ejército Español» le sorprende de que nuestro amigo Iglesias afirme que los socialistas están en el deber de defender con las armas su patria cuando ésta es invadida.

La sorpresa del periódico militar evidencia su desconocimiento del criterio socialista acerca de estas cuestiones.

Porque Iglesias, al expresarse en los términos que lo ha hecho, no ha expuesto su criterio personal; ha expuesto el criterio de los socialistas, y por lo menos, de la gran mayoría de los socialistas.

«El Ejército Español» nos ha atacado multitud de veces—en ocasiones groseramente—por nuestro supuesto antipatriotismo. Ahora declara su conformidad con nuestros juicios. Tenemos derecho á decir que sus censuras y sus insultos fueron arbitrarios, ya que se formularon ignorando cuáles son nuestros puntos de vista sobre ese problema.

Coincide «El Ejército Español» con Iglesias en lo que nuestro amigo dijo de los defectos de la organización militar española; pero le acusa porque Iglesias se opone á que se aumenten los gastos militares.

También esta acusación es completamente gratuita.

Porque los defectos de la organización del ejército español no radican en lo que se gasta, sino en cómo se gasta. Los gobernantes españoles, atentos á satisfacer fines mezquinos de la política, en vez de dotar á la Nación de un instrumento adecuado de defensa, malgastan el dinero en atenciones militares, sin hacer ejército.

La realidad presente es buena prueba de lo que decimos: de 1909 á la fecha España ha invertido en atenciones militares—ejército, marina y guerra de Marruecos—cerca de 2.500 millones de pesetas. Es una cantidad enorme, sólo rebasada por las grandes potencias. Sin embargo, si hoy tuviéramos necesidad de movilizar 100.000 hombres para combatir con un ejército europeo, no podríamos—tristeza que produce confesarla—dotarlos de los medios que se precisan para luchar en buenas condiciones.

Si tal cosa sucediese, ¿sería por no haber gastado dinero? No, ciertamente. De sobra se ha gastado. Sería porque al dinero no se le ha dado el buen empleo que exige las necesidades de la defensa nacional.

Esto lo sabe mejor que nosotros «El Ejército Español»; pero no lo dice. No se atreve á malquistarse con los causantes de tan grande despilfarró ni á concitarse la animosidad de los muchos á quienes habría que perjudicar si se quisiese hacer de verdad un ejército capaz de servir á España.

COMPARANDO REGIMENES

1914-1870

Por desgraciado que sea vivir dos guerras, es también, para aquellos de entre nosotros á quienes esta miseria ha cobrado una compensación.

Es la de poder comparar 1914 á 1870, y encontrar la razón de nuestra confianza en esta comparación.

En 1870, veinte años de corrupción imperial habían viciado, disgregado todas las energías gubernamentales y militares y echado el país á la derrota. Lo selecto de la nación, su clase obrera, eran hostiles al Imperio. Y el Imperio buscaba en la guerra un recurso contra la nación, un refugio contra la revolución.

Y cuando al caer bajo el peso de sus crímenes y de sus faltas, tanto como de sus derrotas, el Gobierno imperial cedía el puesto á un Gobierno llamado de defensa nacional, la nación no encontraba en él la voluntad de resistencia, de lucha encarnizada, tenaz, que reclamaba con todas sus ansias. Este Gobierno capitulaba en París y traicionaba en provincias la hermosa organización defensiva creada por Gambetta, tratada, dando gusto á la reacción, con Prusia y se sometía á su ley.

Después, cuarenta años de régimen republicano, por imperfecto que haya sido, ha dado vuelta á Francia su vigor, su energía.



Camino de la victoria.

(Dibuj. de La Campaña de Francia.)

LA GUERRA

(POR TELÉGRAFO)

En Francia

DESPUES DE LA BATALLA DEL MARNE
Un príncipe gravemente herido.—Otros heridos alemanes.

BURDEOS 14.—Dicen de Berna que el príncipe Federico Guillermo de Hesse ha sido gravemente herido estos últimos días en la batalla del Marne.

Un convoy, compuesto en su mayoría de heridos alemanes, ha llegado esta mañana a Burdeos y han sido destinados a diversos hospitales.—C.

LOS ALEMANES SIGUEN EN RETIRADA
Comunicados oficiales.

PARIS 14.—Ha sido facilitado esta tarde el siguiente comunicado oficial por el Gobierno militar de esta plaza:

«A la izquierda, los alemanes tuvieron que abandonar la línea de defensa que habían preparado en el Norte de Aisne, entre Compiègne y Soissons.

Los destacamentos germánicos que había en Amiens se han retirado sobre Peronne y San Quintín.

En el centro no ha podido el enemigo conservar las posiciones defensivas que tan bien había organizado por detrás de Reims y en Argonne, y tuvo que repliegarse hacia el Norte, más allá de la selva de Béroune Triaucourt.

En la derecha, el movimiento de retirada de los alemanes es general desde Nancy a los Vosgos, pues al final de los combates de ayer el territorio francés quedó totalmente evacuado por dicha región.—C.

BURDEOS 15.—La nota oficial facilitada por el Gobierno francés a media noche, dice así:

«El ala izquierda francesa se ha acercado en toda su extensión a la retaguardia y casi hasta el grueso del ejército enemigo. Las tropas francesas han vuelto a entrar en Amiens, que había sido abandonado por los alemanes.

El enemigo parece estar dispuesto a aceptar combate sobre el frente escalonado por el Aisne.

En el centro parece igualmente querer resistir hacia las alturas del Noroeste y del Norte de Reims.

Entre el Argonne y el Mosa sigue replegándose.

El ala derecha francesa, en el Wabre francés, ha logrado desalojar el fuerte Troyon, violentamente atacado varias veces los últimos días.

En Lorena, los destacamentos avanzados del ejército francés continúan persiguiendo al enemigo y mantienen el contacto con los alemanes, como en todo el resto de la línea.»

—Corresponsal.

En Bélgica

Un combate entre alemanes.

LONDRES 14.—Dicen al «Times» desde Ostende que durante una reyerta ocurrida en Bruselas entre soldados prusianos y bávaros, 10 de los combatientes quedaron muertos.—C.

LAS ATROCIDADES ALEMANAS

Una visita a Malinas.

BURDEOS 14.—El ministro de Francia en Amberes, los de Rusia e Inglaterra y los representantes de Turquía, Suecia y Holanda han visitado la ciudad de Malinas, recientemente recuperada por los belgas.

La ciudad ofrece un aspecto desolador, y por todas partes se encuentran huellas de la barbarie prusiana.

La Catedral y el Ayuntamiento han sufrido grandes desperfectos, y todos los monumentos históricos que en otras invasiones habían sido respetados han sido destruidos también por los alemanes.—C.

Ante la evidencia.

LONDRES 14.—El corresponsal en Bélgica del periódico «New York World» relata una entrevista que tuvo con el general alemán Bohren, con motivo de las atrocidades cometidas por las tropas germanas.

El general desmintió al principio los hechos; pero el corresponsal le indicó varios casos que con el secretario de la Legación americana había presenciado.

El general asombró ante la exactitud de los detalles expuestos por su interlocutor y, excusándose, dijo que había hecho lo posible para proteger a los no combatientes.—C.

En Alemania

LA IMPRESION DE LA DERROTA

Desesperación y descontento.

LONDRES 14.—De Ginebra telegrafían al «Daily Express» que, a pesar de las precauciones de las autoridades para ocultar las derrotas alemanas, las noticias de los últimos desastres, llegadas por Suiza, han causado gran desesperación y no se disimula ya el descontento contra el militarismo.

La escasez de subsistencias en los grandes centros fabriles es causa de serios disturbios, que amenazan trocarse en graves acontecimientos.—C.

El comunicado del Gobierno.

ROMA 14.—La Prensa italiana publica un comunicado oficial del Gobierno alemán dando cuenta del desastre en Francia, cuando ya era conocido en Alemania por noticias particulares.

El comunicado, que firma el comandante superior del cuartel general del kaiser, dice así:

«El ejército alemán, después de haber franqueado el Marne, ha sido vigorosamente atacado entre Meaux y Montmirail, en una batalla que duró dos días.

Cuando nuestro ejército había conseguido rechazar al enemigo y acentuar la ofensiva, los enemigos recibieron refuerzos, lo cual resolvió la batalla a su favor, obligándonos a retroceder.

Cincuenta cañones quedaron en poder del enemigo, así como varios miles de prisioneros. Firmado: Von Stein.—C.

Lo que dice el «Vorwärts».

LONDRES 14.—El diario socialista alemán «Vorwärts» dice que, mientras en Alemania el número de obreros sin trabajo alcanza ya la cifra de un millón, en Inglaterra...

tra siguen trabajando normalmente las fábricas, como si no les afectaran las consecuencias de la guerra.—C.

Noticias dudosas.

BURDEOS 14.—Asegúrase, aunque no se precisa el origen de las noticias, que en Berlín hay gran agitación a consecuencia del fracaso alemán, y que ayer mañana aparecieron en varios parajes públicos unos pasquines que decían: «Necesitamos la paz.»

También se afirma que en varias regiones, especialmente en Baviera, Sajonia y Wurtemberg, se inician movimientos separatistas.—C.

Referencias de un sudamericano procedente de Berlín.

VIGO 14.—Un sudamericano que salió de Berlín el día 5 del actual y llegó ayer a Vigo en el vapor «Zelandia», ha dado las siguientes noticias sobre la situación en la capital del Imperio:

«El día 2 de septiembre se verificó la primera movilización de las reservas con mucha precisión y general entusiasmo.

Constituyó la nota fea desde la ruptura de las hostilidades los malos tratos infligidos a los extranjeros. Muchos fueron asesinados en las calles, hasta el punto de que las personas sensatas y humanitarias tuvieron que hacer un llamamiento a la cordura y serenidad del pueblo alemán.

En los primeros días de la guerra se confiaba mucho en Austria; pero después se apagó el entusiasmo.

El rumor popular decía que había llegado el momento en que España declararía la guerra a Inglaterra por haber sido echado a pique el transatlántico «Kaiser Wilhelm» en aguas españolas.

Ciertos políticos influyentes empiezan a creer que la guerra será difícil para Alemania, porque los enemigos son muchos.

En los primeros días de la contienda un ruso disparó su revólver contra el kronprinz, hiriéndole levemente.

El agresor murió, linchado por el pueblo. El kronprinz pudo salir de paseo a los dos días.

Parece cierto que en Berlín había muchos espías rusos, la mayor parte de los cuales fueron fusilados.

En Berlín se construyen trincheras de defensa en los fuertes provisionales, trabajando los soldados de ingenieros día y noche. Solamente en una semana llegaron a Berlín 150 ambulancias de heridos.

Cuando el generalísimo Von Klutz se despidió del kaiser, le dijo que estaría en París el 24 de agosto para preparar la celebración del aniversario de Sedán.

Desde las diez de la noche Berlín parece un cementerio. A esa hora cierran los cafés y los bares, servidos todos por mujeres. Los teatros no funcionan, y hay 700 cafés clausurados.

En los pueblos próximos a Berlín hay 70.000 obreros sin trabajo, y 1.000 de ellos recorrieron las calles de la capital pidiendo pan.

Dieciocho cañones y una bandera cogidos a los rusos han sido paseados por Berlín ante un doble cordón de soldados. Algunos oficiales alemanes heridos empujaban los cañones. El espectáculo era de una gran teatralidad.

En los primeros días de la guerra se tocaba constantemente en los cafés los himnos nacionales alemán, austriaco e italiano, no tardando en suprimirse este último.

También se ovaionaba a los japoneses, por creer que el Japón declararía la guerra a Rusia.

Se ignora en Berlín el paradero del cuartel general y sólo se publican noticias favorables.

De los cañones de sitio de 42 centímetros que estaban ensayados desde varios meses antes hay solamente ocho; dos de ellos se han empleado en el sitio de Lieja.

En Alemania se cree que todos los Estados europeos se verán obligados a intervenir en la guerra.

El Gobierno se incautó de cuatro cazatorpederos que se construían para la Argentina.

En Amsterdam se forman con mucha frecuencia manifestaciones en favor de Francia e Inglaterra.

En dicha capital holandesa hay 34.000 obreros sin trabajo.—C.

Rusos, alemanes y austriacos

EN LA PRUSIA ORIENTAL

Los rusos reanudan la ofensiva.

SAN PETERSBURGO 14.—Un comunicado del estado mayor, dice:

«Las energías operaciones rusas en Galitzia, necesitando un cuidado particular, impidieron provisionalmente a los rusos disponer de fuerzas suficientes en la Prusia oriental para continuar la invasión tan te nazmente comenzada.

En su consecuencia, el ejército del general Rennenkamp tuvo que detenerse desde primeros de septiembre en la línea Gerdanen-Labian.

Los alemanes tomaron el día 7 la ofensiva general contra ese ejército y ejecutaron un movimiento de gran extensión en dirección a la frontera meridional de Rusia, en razón al carácter accidentado de aquella región llena de lagos, marismas y ríos.

El día 11 fué cuando los rusos, habiéndose asegurado de su gran superioridad numérica sobre los enemigos, emprendieron las operaciones activas sobre ciertos puntos, con el fin de contrarrestar la ofensiva alemana.

Los combates continúan sobre todo el frente.—C.

EN LA POLONIA RUSA

Otro desastre de los alemanes.

ROMA 14.—La Embajada rusa en esta capital ha comunicado informes detallados de una gran victoria obtenida por los rusos en Uliava, población de la Polonia rusa, inmediata a la frontera meridional de la Prusia oriental.

El general Hirdensburg ha sido derrotado completamente y obligado a evacuar el territorio ruso.

Se calculan las pérdidas de los alemanes en 50.000 hombres.—C.

EN LA GALITZIA

La derrota de los austriacos.

ROMA 14.—La Prensa de Viena confiesa los desastres en la Galitzia y anuncia la...

contracción de todos los Cuerpos de ejército para resistir a los rusos.—C.

Capitulación de ejércitos?

BURDEOS 15.—Comunican de San Petersburgo que dos ejércitos austriacos están cercados por los rusos y es inminente su capitulación.

Los rusos han hecho 60.000 prisioneros, entre los cuales hay 1.100 oficiales.—C.

Un batallón desarmado.

SAN PETERSBURGO 15.—Un batallón húngaro, siguiendo la retirada austriaca, atravesó la frontera de Rumanía por la ciudad de Eretche.

Las autoridades rumanas lo desarmaron.—Corresponsal.

Por los mares

Las minas submarinas.

LONDRES 14.—El Almirantazgo ha publicado un aviso haciendo saber que la pérdida del «Runo», que chocó con una mina, obedeció a haber descuidado la observancia de las advertencias hechas por el Almirantazgo.

«Este caso—añade—debe servir de ejemplo a los capitanes de barcos, que correrán análogos peligros si no hacen el debido caso de las advertencias que se publican para asegurarles la navegación.»—C.

Noticias diversas

Escasez de dinero en Alemania.

LONDRES 15.—Según telegramas recibidos de Nueva York, la agrupación de banqueros ha sido preguntada sobre el proyecto de empréstito alemán.

Ha recibido el acuerdo entre los banqueros de oponerse unánimemente a toda suscripción al referido empréstito.

La cantidad que reclaman los alemanes asciende a 250 millones de dólares.

Desembarco de tropas italianas.

ROMA 15.—Circulan rumores de que tropas de este país han desembarcado en Albania.

Homenaje al alcalde de Bruselas.

ROMA 16.—En la sesión celebrada en el Ayuntamiento de Milán ha pronunciado el alcalde palabras de admiración y simpatía por la actitud del burgomaestre de Bruselas, poniendo de relieve su conducta con ocasión de la guerra, y le ha mostrado como ejemplo grandioso de defensor de la independencia de su patria y de los principios de libertad.

Campaña en pro de los aliados.

ROMA 15.—Dicen de Bucarest que ha salido para Roma el presidente de la Liga de Amistad franco-romana, a fin de gestionar cerca del Parlamento de esta nación la iniciación de una campaña favorable a los aliados.—C.

Una comunicación a Turquía.

PARIS 15.—Dice «Le Figaro» que el Gobierno italiano, obrando independientemente de la Tríplice por primera vez, ha entregado al Gobierno de Turquía una protesta contra el proyecto de supresión del régimen de capitulaciones.

Esa comunicación está concebida en términos equivalentes a la protesta formulada por la Triple Entente.—C.

Sobre el bombardeo de Cattaro.

LONDRES 15.—El «Daily Telegraph» ha recibido un telegrama de Roma, en el que se dice que el bombardeo reciente al puerto de Cattaro ha causado grandísimos desperfectos.

Varios oficiales franceses han llegado a Lovcen para dirigir el emplazamiento de grandes cañones de sitio. La situación de los austriacos, muy comprometida.—C.

Desubriendo estaciones radiográficas.

PARIS 15.—Dicen de Roma que la policía ha desubierto nuevas estaciones radiográficas, que se utilizaban para transmitir informes a Berlín.

El total de las descubiertas en Italia asciende a 11, habiendo sido reducidas a prisión las personas que se hallaban al frente de ellas.

Todos los detenidos son súbditos alemanes.—C.

LUCHA ENTRE MOZOS

De la romería al Hospital

(POR TELÉGRAFO)

VITORIA 15.—En la romería titulada Visita a Mojonos se desarrolló un sangriento suceso.

Al anochecer de ayer regresaban de la excursión numerosos individuos, después de haber comido bien y bebido mucho mejor.

Sólo se les ocurrió gritar a unos «Viva Alemania», y a otros, «Viva Francia».

Así, dando vivas, marcharon largo rato, hasta que ya a las puertas de la ciudad comenzaron a insultarse, luego a agredirse, y degeneró la riña en una verdadera batalla campal, saliendo a relucir las armas blancas, las pistolas, etc.

De la refriega resultaron heridos Pablo Domine, de cuatro cuchilladas en la espalda, todas graves; Toribio Montoya, dos cuchilladas, de pronóstico reservado, en la espalda; Juan Aspe, otra cuchillada, también en la espalda; Juan Samarín, igual que los anteriores, otra cuchillada en la espalda, de pronóstico reservado; José La Orden, de un balazo en el costado derecho, y Anastasio Arribas, guardia municipal, de un balazo leve en la mano derecha.

El Juzgado detuvo a tres individuos que se dice son requetés.

La policía busca a dos más.

Todos los heridos fueron conducidos al Hospital.—C.

LAS PLAÇAS DE MADRID

Escarlatina y difteria

En el Ayuntamiento han facilitado la siguiente nota oficial:

Disminuyen considerablemente los casos de escarlatina y de difteria que se venían registrando en Madrid.

En el día de ayer sólo se recibieron en el Laboratorio 22 peticiones de servicios, de los cuales nueve fueron por escarlatina, dos por difteria, uno por tuberculosis, uno por fiebres, cinco de carácter preventivo y cuatro por diversas enfermedades comunes.

Como cada uno de estos avisos requiere repetidas desinfecciones, las efectuadas en el día de ayer ascendieron a 312.

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELÉGRAFO)

EN SEVILLA

Omisión a Madrid.—Una huelga.—Petición de obras.

SEVILLA 15.—En la Cámara de Comercio se reunieron los exportadores de la zona minera, con objeto de designar una Comisión que vaya a Madrid para gestionar del Gobierno estudio la manera de dar facilidades para negociar el papel extranjero, principalmente los efectos sobre América.

Designaron representantes los gremios de exportadores de aceite, vinos y corcho.

Los comisionados marcharán en el expreso del miércoles.

Los obreros corchotaperos que están trabajando en las obras de la Exposición Hispanoamericana se han declarado en huelga a causa de habérselos distribuido en turnos para el trabajo.

El alcalde ha pedido al director general de Obras públicas la pronta devolución, aprobada, del proyecto de defensa de Triana, con objeto de colocar a los obreros parados.—C.

EN BILBAO

La crisis obrera.—Los millones de un Banco.

BILBAO 15.—Diariamente siguen registrándose paralizaciones en la zona minera, siendo ya varios miles de obreros los que están sin trabajo.

Esto causa enormes perjuicios al pequeño comercio de aquella zona, porque no pueden cobrar las cuentas ni se atreven a vender más género al fiado.

El malestar aumenta entre los obreros parados, y existe el propósito de venir a Bilbao en manifestación magna para pedir trabajo.

La Compañía de los ferrocarriles vasco-gaños requirió hoy a un notario para hacer un inventario de los 140 millones en valores que el Banco de Bilbao trajo de su sucursal en París; y que, después de estar depositados durante varios días en el Banco de Vizcaya, se encuentran de nuevo en la estación.

El teniente de seguridad que manda la fuerza que custodia los valores por orden del gobernador, se opuso a que se rompieran los precintos de la puerta donde se guardan las cajas.

El inventario no se efectuó y la Compañía expresó su protesta.

EN ALICANTE

Numerosos obreros sin trabajo.—Inminente cierre de una fábrica.—Repatriados.

ALICANTE 15.—En Monóvar se hallan más de 700 obreros sin trabajo.

El gobernador interino preguntó al alcalde del pueblo qué obras se podían emprender para aliviar la crisis obrera, y ha contestado que no hay posibilidad de emprender ninguna.

Se asegura que dentro de unos días quedará cerrada la refinería de petróleo de los Sres. Fourcade y Provost.

Los obreros que trabajan en ella han recabado de los patronos la promesa por escrito de que tan pronto como funcionen nuevamente los talleres serán llamados los mismos obreros que trabajaban antes del cierre.

Procedente de Barcelona ha llegado el vapor «Tordera», con 160 repatriados.

Todos han sido accorados y se les ha facilitado pasaje para sus respectivos pueblos.—Corresponsal.

EN LINARES

La crisis obrera.

LINARES 15.—Se agrava el conflicto obrero y se han agotado todos los recursos de los viudos por el Gobierno.

En las minas aumentan los paros.

Urge que se solucione el conflicto.—C.

EN SAN SEBASTIAN

Los fabricantes de papel.

SAN SEBASTIAN 15.—Los fabricantes de papel de la región salieron anoche para Madrid, en donde celebrarán una reunión con objeto de tratar de pedir al Gobierno el auxilio para la importación de materias primas, especialmente pasta de madera, que comienza a escasear. También tratarán de la falta de auxilio por parte del Banco para los giros.—C.

(POR CORREO)

La crisis del Arte fabril.

BARCELONA 11.—En todas las poblaciones de carácter fabril se va acentuando la crisis de trabajo como consecuencia de la guerra.

En Barcelona han parado los relevos de noche de varias fábricas, dejando sin ocupación a un número importante de trabajadores del ramo.

En Badalona el sábado último se dio orden de parar en dos ó tres fábricas de las más importantes de la ciudad.

En Mataró sólo se trabaja generalmente tres días a la semana, ocurriendo lo propio en todas las demás poblaciones fabriles de la costa de Levante.

En la importante población fabril de Torelló tampoco se trabaja más de tres días a la semana, y algunas fábricas están completamente paralizadas.

También en Sabadell se tocan dolorosas consecuencias del conflicto económico, escaseando cada día más el trabajo.

Si por quien puede y debe no se pone inmediato empeño en dominar esta situación, dentro de poco tiempo los efectos de la crisis fabril alcanzarán grandes proporciones.

Contra la crisis del ramo de construcción.

BARCELONA 13.—Anoche se reunieron en el local de los Electricistas las Juntas directivas del ramo de construcción, con objeto de estudiar los medios de hacer frente a la crisis por que están atravesando.

ra; B. Hernández, por la Federación de Sociedades obreras; J. Mateo, por el partido republicano radical y único; D. P. res, por los industriales y obreros asociados de Astillero, y A. Vayas, por la Cooperativa y Agrupación Socialistas de Santander.

Los discursos fueron enérgicos, razonados y de gran efecto en la nutrida concurrencia, que aplaudió entusiasta.

El delegado de la autoridad llamó varias veces la atención de los oradores para que no mencionaran la cuestión de la guerra, a pesar de la íntima relación que los asuntos guardan.

A la vez se protestó de no haber consentido la manifestación para entregar las condiciones.

Estas fueron leídas por el secretario del mitin, A. Quintana.

Una Comisión hizo entrega de ellas al gobernador civil para que las remitiera a los Poderes públicos.—Vasay.

IMPORANTE MITIN EN GIJÓN

Por el abaratamiento de las subsistencias.

Como se había anunciado, el domingo celebró en la plaza de toros del Bibio, en Gijón, el mitin provincial organizado por el Comité gijónés pro subsistencias.

Presidió Angel Martín, en nombre del Comité organizador, el cual expuso el objeto de la reunión, principalmente el sacar al pueblo de la apatía en que se halla, a fin de animar a protestar de los asuntos que afectan a su vida.

Concurrió acrememente la intranquilidad de los fabricantes panaderos, quienes no se negaron a sostener los precios anteriores, sino que hasta desecharon la proposición de reducir a una medida prudencial la cuota de artículo tan indispensable.

Relató el curso del movimiento llevado cabo hace días, justificando las poderosas razones que determinaron al Comité a huelga a declarar ésta terminada para continuar con más constancia y tesón en la campaña emprendida en pro del abaratamiento de las subsistencias.

Condenó la agresión y el atropello de que los obreros gijoneses fueron víctimas por parte de las autoridades el día 4 del actual, y recomendó a todos mucha cordura para no dar lugar a sucesos que acaso quisieran provocar los enemigos de los obreros.

Wenceslao Carrillo, en nombre de los obreros organizados de Mieres, ocupó en seguida la tribuna.

Fueron sus palabras para ratificar y ampliar los ofrecimientos de solidaridad hechos por los obreros miereses.

Dirigió acerbas censuras a los monopolizadores de los artículos de primera necesidad, y protestó contra los autores de los sucesos sangrientos del día 4, a los que les combatió con tesón.

Como el presidente, terminó recomendando a los trabajadores que no se dejen llevar de apasionamientos y procuren mantenerse en actitud que no dé lugar a la intervención de la fuerza pública, pues a otros los caminos por los cuales el proletariado debe aspirar al triunfo de su causa.

Seguieron en el uso de la palabra Práxedes Segura, en nombre de los carpinteros; albañiles en huelga.

Dijo que el gobernador y las demás autoridades, cuando surgen conflictos como actual, en vez de buscar

25 pesetas el arbitrio en las islas Canarias del azúcar de producción peninsular que se conduca a aquellas islas en buques nacionales, con la documentación justificativa de su origen.

La crisis obrera en Palamós. El gobernador de Gerona telegrafía diciendo que la Corchera Internacional, de Palamós, ha admitido a 500 obreros, conjurando la crisis motivada por el despido de obreros de otras fábricas.

EL INFUNDIO DE ANOCHE

Son lobos de la misma camada. «El Imparcial» de hoy publicaba el siguiente suelto: «Añoche circuló el rumor de haberse extremado la tirantez de relaciones entre dos prohombres políticos que hace algún tiempo se separaron para acudir a sus respectivos correligionarios.

A partir de dicho rumor se hicieron diferentes versiones, que no hemos podido comprobar. Como habrán comprendido los lectores, se alude a los señores conde de Romanones y García Prieto.

El rumor circulado era el de que, a consecuencia de la violenta campaña de «La Mañana» contra el conde de Romanones, éste, incomodado, había enviado a Torrelobos, donde está el Sr. García Prieto, dos amigos—Weyler y Ruiz Jiménez, según unos, y Luque y Gasset, según otros—para que le pidieran explicaciones en su nombre.

Pero, a decir verdad, nadie creyó el rumor, que creamos disparatado. Es más: si nuestros informes no son equivocados, el conde, que pasó el día de ayer en Madrid, ha regresado a Sigüenza.

El Sr. Dato calificó el rumor de verdadero infundio. Tal lo creemos nosotros, que sabemos de antiguo son Romanones y García Prieto lobos de la misma camada.

Las víctimas de todos los días

(POR TELÉGRAMO) Capataz muerto y obrero herido. SEVILLA 15.—En las minas de Monte del Hierro se desprendió un cable de punta, grueso, matando al capataz José Capeté Solís y fracturando ambas piernas al obrero Gil Rodríguez Pérez.—C.

Los sorteos de quintos en Murcia

¿SE COMPRA LA SUERTE?

Nuestro compañero Pablo Iglesias recibió días pasados una carta de Murcia, en que se le hacían denuncias de extrema gravedad sobre el sorteo de quintos. Dicen en la carta que los hechos a que las denuncias se refieren han ocurrido en la quinta de ahora y en la anterior.

Está resumido el abuso en estas palabras, que copiamos: «Aquí, el que no tiene dinero va a servir, aunque esté inútil, y al que tiene cuartos, se le da por inútil.» Añade que en Murcia no se pudo dar como inútil a varios quintos de 1913 y se procuró que en Cieza se les destinara a Cartagena, al regimiento de Sevilla, y allí, donde tenían influencia, se les declaró inútiles, estando como están, buenos y sanos.

Algunos a quienes en Murcia se ha declarado inútil este año van diciendo por todas partes que «para eso les cuesta más de 1.000 pesetas... En cambio, mozos con inutilidad manifiesta han ido a las filas.

Estas son, en resumen, las denuncias. Nuestro amigo Iglesias visitó inmediatamente al ministro de la Guerra, dándole cuenta de lo que se le comunicaba. El general Echagüe prometió hacer las averiguaciones oportunas y proceder con todo rigor, caso de que se confirmen.

Si, en efecto, resultara exacto lo que los denunciantes dicen, el caso sería de tan gran inmoralidad que, al no castigarse, haría reír sea misma inmoralidad sobre quien la volotara.

La política

El jefe del Gobierno conferenció hoy con el ministro de la Guerra, quien no había recibido nuevas noticias de Marruecos. Esta noche sale para Madrid la familia real, con la que viene el ministro de Estado.

Llegarán mañana a las diez y cuarto de la mañana. El Sr. Dato ha recibido telegramas de todos los Centros de Cádiz interesándole se convierta al de dicho punto en puerto franco.

A estos telegramas contesta el presidente que este asunto, de interés nacional, requiere un detenido estudio y que cuenta con el buen deseo del Gabinete.

También ha recibido telegramas de farmacéuticos, en los que protestan contra el encarecimiento de algunos medicamentos y piden que se impida la exportación, como han hecho otros países.

Como siempre que se realiza en Marruecos alguna operación, la eterna Comisión de padres de soldados de cuota se ha dirigido al Gobierno en petición de que resuelva este asunto, y, naturalmente, conforme a sus deseos.

El presidente hizo notar la inoportunidad de esta petición, ahora que en toda Europa el mejor de cada casa defiende a su país.

El Centro Hispanomarroquí ha pedido al Gobierno que, como se ha hecho con el azúcar, se suprima el impuesto para el que se destina a nuestras plazas africanas. Abogan también por el puerto o puertos francos y porque se den facilidades a los productores para que se adueñen del mercado de África.

El Consejo de mañana comenzará a las tres y media de la tarde. En Estado no se habían recibido noticias de la guerra esta mañana.

Del Consejo de ayer. Los expedientes aprobados en el Consejo de ayer fueron los siguientes: Fomento.—Aprobando el proyecto de aduana de las zonas primera, segunda y tercera del muelle de costa en el puerto de Tarazona, por administración y por su importe de 325.020 pesetas.

—Aceptando la única oferta presentada para adquirir una casa con destino al servicio central de señales marítimas por su importe de 170.000 pesetas.

—Aprobando el proyecto reformado del trozo primero del puerto de Adra por su presupuesto de 2.608.702 pesetas.

Hacienda.—Expediente sobre concesión de

varios suplementos de crédito y créditos extraordinarios al presupuesto del Ministerio de Fomento, importantes en junto 21.614.455 pesetas, con destino a obras públicas, iniciadas para conjurar la crisis obrera.

—Idem sobre concesión de varios suplementos de crédito al presupuesto del Ministerio de la Guerra, importantes en junto 10.100.000 pesetas.

¿A Barcelona? Según un despacho oficial, el Sr. Lloroux salió ayer de Hendaya con dirección a Pórbou, desde donde se dirigirá a Barcelona.

De Gobernación. El Sr. Sánchez Guerra manifestó hoy que le había visitado el gobernador de Alicante y una Comisión de esta provincia, que le había hablado de la crisis obrera allí existente y de los medios de combatirla.

D. Gijón había recibido un despacho participándole que habían llegado los obreros repatriados—esquirolas—, sin que se produjera ningún incidente. Mañana se proponen comenzar a trabajar.

Por "El Socialista,"

Subscripción permanente. DONATIVOS

Suma anterior. 38.978,91

Pontevedra.—Federación de Trabajadores, 50; Sociedad de Canteros, 50; Francisco Tilve, 1; Julián López, 1; Manuel Postas Rivero, 1; Antonio Rey, 1. 104

Málaga.—Agrupación Socialista, 9,40; Antonio González, 1,05; Francisco Toro Montenegro, 1,50; Francisco F. Bonilla, 1; Ana Montiel, 0,25; Francisco Muñoz, 3,25; José Salinas, 0,25; Antonio López, 1,50; Salvador Millán, 0,10; Juan Torpas, 1; José López Estévez, 0,15; José Segovia, 0,20; Juan Aguilar, 0,30; Enrique Toro, 0,10; José Jiménez, 0,50; José Arroyo, 0,25; Martín Rémer, 2,70; Manuel Sánchez Arias, 0,15; Francisco L. de la Torre, 0,25; Evaristo S. Navarrete, 0,50; Emilio Sala, 0,25; Juan Rosa, 1; Martín Gómez, 0,75; Francisco López, 0,50; María Ríos, 0,15; Ángel Moro, 0,50; Manuel Sánchez, 0,15; Manuel Arias, 0,15. 27,85

Valdeavellano.—Vicente Martínez. 1

Vicálvaro.—Agrupación Socialista. 5

Orense.—Sociedad de Canteros. 23,50

Oviedo.—Manuel Vigil. 3

Pamplona.—Miguel Serdén. 1

Santander.—Gabriel Faon. 1

Bilbao.—Sociedad de Canteros y Marmolistas, 10; Zacarías Garay, 0,50. 10,50

Málaga.—Manuel Solero, 0,10; Francisco Toro, 0,10; Gaspar Rodríguez, 0,10; Antonio Jiménez, 0,25; Fernando García, 0,10; José Muesa, 0,10; José Román, 0,10; José Fernández, 0,20; Antonio Manzano, 0,10; varios jóvenes socialistas, 2,40. 3,55

Gallarta.—Juventud Socialista. 3,25

Figaredo.—Eusebio Fernández, 3; Turbio Baranda, 0,75; Rufino Fernández, 1,50; Constantino Alvarez, 0,50; Benjamín Díaz, 1,50; Mateo Cid, 0,50; Luis Fernández, 1; Bernardo Martínez, 0,75; Marcelino Suárez, 0,30; Faustino González, 0,50; Ladislao Olivar, 0,15; Manuel Díaz Corujedo, 0,50; Gabriel Sevillano, 0,55; Aurelio Alvarez, 0,10. 11,60

Jove.—Sociedad obrera de El Musel, 10; Felipe Redondo, 0,15; Segundo García, 0,15; Avelino Fernández, 0,15; Luis Estrada, 0,15; José Puerta, 0,15; José Villa, 0,15; Deogracias Fernández, 0,15; Tomás Amutio, 0,15; Manuel Rodríguez, 0,15; Manuel Cuervo, 0,15; Luis Gómez, 0,15; Mariano Valverde, 0,15; Abundio Ordas, 0,15; Evaristo Alonso, 0,15; Jesús Raimundo, 0,15; Antonio Baldeón, 0,15; Robustiano Artíz, 0,15; Bernardo Díaz, 0,15; Caledonio de la Cruz, 0,15; José Medina, 0,15; Agustín Martínez, 0,15; Raimundo Vega, 0,15; Ignacio Llaneza, 0,15; Manuel Romero, 0,15; Daniel San Esteban, 0,15; Julián Blanco, 0,15; Nicanor Domínguez, 0,15; Francisco Núñez, 0,15; Víctor González, 0,15; José Fanjul, 0,15; Manuel Medina, 0,15; José González, 0,15; Cándido Sobrino, 0,15; Mariano Mata, 0,50. 15,45

Bejar.—Mariano Cela. 1,50

Almería.—Francisco Godoy. 5

Gijón.—Luis Blanco. 0,30

Lluchmayor.—Sociedad Unión Campesina. 6

Suma total hasta hoy. 39.201,41

UNA SUSCRIPCION

Por los presos de Cala de Benagabón

Se ha iniciado, y en EL SOCIALISTA hemos publicado ya lista de donativos, una subscripción a favor de los presos de Cala de Benagabón, de las víctimas de aquellos sucesos.

Los acontecimientos que conmueven al mundo hoy no deben hacernos olvidar nuestros propios dolores. En Málaga están sufriendo a consecuencia, principalmente, de los odiosos crímenes del caciquismo, la prisión y la indignidad algunos proletarios. Cuando el rigor de la llamada justicia burguesa, tan inflexible para los desheredados como benévola y dúctil para toda casta de explotadores, se está enseñando en aquellos compañeros nuestros, debemos todos demostrar nuestra solidaridad.

Invítamos, pues, a todos los obreros y a todos los democratas a que contribuyan a sostener a las víctimas de los sucesos de Benagabón, que hoy están sufriendo por defender los derechos obreros que tan queridos nos son.

Es un deber que no podemos abandonar.

Acción social

Reuniones y convocatorias

EN MADRID Interesante a los zapateros.

Por una comunicación recibida por la Sociedad de Zapateros, de Madrid, de la entidad del mismo oficio de Oviedo, hemos sabido que han sido engañados de una manera lamentable algunos obreros zapateros que desde Madrid fueron a Oviedo a trabajar a las órdenes del patrono Urbano Arias, burgués que todavía emplea para con sus operarios procedimientos de señor feudal, aparte de ser un informal y no cumplir nada de lo que promete a los que van a trabajar a su casa.

La Sociedad de Zapateros ovetenses declara que, aunque actualmente no sostiene ninguna huelga con el citado patrono, sería conveniente que ningún obrero zapatero fuese a dicha capital a trabajar, a no ser que esté dispuesto a perder el dinero que emplee en el viaje, porque no tendrá más remedio que volver a su localidad.

Los demás colegas de la Prensa obrera harían bien en recoger las anteriores líneas.

Asociación Esperantista «Libera.Homo». Esta Asociación, fiel a los principios de cultura para que fue creada, ha organizado una visita a las salas de Velázquez, Goya, etcétera, etc., del Museo del Prado, para los días 20 y 27 del presente y 4 de octubre, por la mañana.

A tan importante acto espera la Directiva asistirán todos los esperantistas de Madrid y los ciudadanos amantes del arte; los que así lo hagan pueden pasar antes de dichos días por la secretaría núm. 5 de la Casa del Pueblo los lunes, miércoles, viernes y domingos, de nueve a once.

EN LA CASA DEL PUELO

Reuniones para hoy. Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros en Hierro.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

Salón terraza: A las nueve y media de la noche, Estucadores a la catalana.

Reuniones para mañana. Salón grande: A las siete, Juntas directivas; a las nueve de la noche, Dulce Unión y Ramillete.

Salón pequeño: A las ocho y media de la noche, Obreros en Artículos de Viaje.

Salón terraza: A las diez y media, Dependientes de Ortopedia y Cirugía.

EN PROVINCIAS

Los dependientes de Comercio de Guadalajara. El domingo anterior celebraron asamblea ordinaria.

Trataron de la huelga de los albañiles y de los medios que habrán de poner en práctica para obligar a algunos desaprensivos dueños de tiendas a cumplir la ley del Descanso dominical, en vista de que la Junta local de Reformas Sociales nada hace en tal sentido. —Un federado.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

Los albañiles de Guadalajara. GUADALAJARA 14.—Para enterarse de la situación de la huelga han llegado a ésta el presidente y un vocal de la Federación nacional de Albañiles, que durante todo el día de ayer estuvieron gestionando con los huelguistas la mejor solución de la huelga.

Después de un sin fin de idas y venidas, pudo celebrarse una reunión a las tres de la tarde en el Centro Obrero, y, no obstante no haberse repartido convocatorias, el local estuvo repleto de compañeros. Abrió la sesión el presidente de la Sociedad de albañiles, quien dijo que se había creído oportuno verificar la reunión para exponer, en presencia de los delegados de la Federación de Albañiles, el curso de la huelga. En seguida cedió la presidencia a Inocencio Blanco, presidente de la Federación, y actuó de secretario Francisco Gutil, vocal de la misma.

Brevemente expuso el compañero Blanco por qué la Federación había creído oportuno enviarles para ayudar a los compañeros de Guadalajara, que a pesar de tantos años de organización, no habían reclamado nada a sus patronos.

Habló a continuación Federico Ruiz, vocal obrero de la Junta local de Reformas Sociales, quien dijo que los vocales obreros habían defendido la causa de los peones albañiles; pero que los patronos se niegan en absoluto a conceder la mejora.

Después el compañero Gutil censuró a los que no habían hecho causa común; defendió las reclamaciones, por entender son modestísimas, y dijo que si los albañiles madrileños conservan sus mejoras es porque están unidos.

Manifestó que, una vez en lucha, antes deben emigrar los albañiles que volver al trabajo de una manera humillada, agregando que los albañiles de Guadalajara no están solos, sino defendidos por la Federación nacional del oficio, que tiene 20.000 federados.

Después el compañero presidente hizo el resumen.

El acto ha resultado muy importante, porque ha servido para reafirmar los ánimos de los huelguistas, que no se rendirán. De la reunión de propietarios nada se sabe en concreto.

Algunos oficiales desean reintegrarse en la Sociedad antes de que termine el plazo de la amnistía.—Un federado.

GUADALAJARA 15.—El paro continúa en las obras.

La huelga entra en un nuevo aspecto, pues han reintegrado los oficiales que se habían dado de baja.

Se pasó ayer lista y no faltó ninguno a ella. Habrá unos 20 carpinteros en huelga, algunos pintores, herreros y agricultores.

Ayer celebraron reunión extraordinaria las Sociedades de Panaderos y de Pintores para tratar de la huelga.

El orden es completo y no se habla entre los trabajadores de otra cosa que de la huelga.

Los patronos quieren que persista la huelga hasta que a los obreros se les agoten los fondos; pero no saben que eso no sucederá.

Han dejado muy buena impresión en ésta los compañeros de la Federación de Albañiles, y se espera con impaciencia una comunicación de la citada Federación, que daría margen al triunfo.—Un federado.

Los peluqueros-barberos de Barcelona. BARCELONA 15.—Continúa la huelga de los barberos. En todos los establecimientos de este género sólo se ve trabajar al patrono, sin ningún oficial.

Algunos, poquísimos, esquirolas que se atrevieron a desempeñar su cometido, una vez descubiertos hanse visto obligados a cesar en su indigna tarea ante el envío de Comisiones que salen del Centro de Peluqueros, donde reina a todas horas un entusiasmo indescriptible.

Hasta el mediodía de hoy habían aceptado las bases presentadas por los obreros 24 patronos.

Algunos obreros, que fueron detenidos ayer por ejercer leves coacciones, fueron puestos en libertad ayer mismo.—J. C.

Hostilidades entre esquirolas

SANTANDER 13.—En la Casa de Socorro ha sido curado de varias quemaduras en las manos y los pies, producidas por una masa de plomo en fusión, el esquirol Joaquín Rabenet, alias «El Cubano». ¡Qué lástima!

Al parecer, la jarra amarilla que trabaja en el desacreditado y vituperable periódico «El Cantábrico» se tira a la greña sin cesar. Cuando no saca a relucir esplendentes cuchillos, que causan pavor hasta a los mismos «romañones» que les hacen escolta, se dan baños de asen con el metal ardiente que contienen los cazos de las máquinas de componer, y abrasándose, como es natural; pero no lo bastante para llegar a convertirse en carbón de oco.

¡Se repelen con tal dínchacha, que ni siquiera guardan las formas del vergonzoso compañerismo en la traición!

A la en otros momentos soberbia Empresa (hoy ya humilde y pesarosa) la producen tales disgustos y perjuicios (dos de las lintopias, según informe pericial, están destrozadas), que las canas invaden sus cabezas de melón vicio.

¡Mientras no la dejen como al gallo de Morón... por torpe y necia!

¡Cuánto más la hubiera valido la neutralidad en el conflicto huelguístico, que sentirse invasora con pujos de imperialismo bufo y riciclo!...—Vasay.

POR LA ENSEÑANZA

El alcalde visita las escuelas públicas

El alcalde ha visitado la escuela municipal de la calle del Olmo y el Centro Instructivo del Obrero, subvencionado por el Ayuntamiento, encontrando las clases en excelentes condiciones.

También ha visitado el Sr. Prast la escuela municipal de la calle del Molino de Viento, requiriendo al maestro para una mayor limpieza en el local.

Por último, ha visitado la escuela municipal de la calle de Belén, encontrándola en muy buen estado, en cuanto a limpieza, y dando orden de requerir al propietario para que haga algunas obras que estima necesarias.

Hasta aquí la nota suministrada por la Alcaldía.

Ahora un comentario nuestro. Nos parecen muy bien estas visitas, y creemos que, de persistir en ellas, logrará que en nuestras escuelas públicas haya un poco más de aseó, que buena falta hace.

Pero es preciso que atienda también a la necesidad de abrir nuevos centros de enseñanza, para que los reciban los miles de niños que al presente carecen de ella por no haber escuelas.

Con este propósito, nuestro compañero García Cortés hizo una denuncia al alcalde, que esperamos haya sido tomada en consideración. Hay varios locales alquilados para escuelas—en la Cava Alta y en la plaza de Salmerón, entre ellos—que permanecen cerrados y no llevan trazas de abrirse.

Es decir, que el Municipio paga escuelas para que estén cerradas. Como esto es una enormidad, esperamos que se ponga término a esta situación, de la que ignoramos si es culpable la Comisaría regia de enseñanza ó el Municipio.

Las rentas del obrero

En el taller de calderería de la carretera de El Pardo, núm. 19, sufrió, por accidente del trabajo, importantes lesiones en la mano izquierda el operario Luciano Arribas Romo, de catorce años.

—En el paseo de San Vicente se cayó del pescante del coche de punto que dirigía Emilio Ramírez Santos, de cuarenta y cinco años. Se produjo contusiones en la cabeza y conmoción cerebral.

—Jesús Rey Méndez, que trabajaba en un taller de cincelador de la calle de Moratín, 2, sufrió quemaduras de carácter grave en el brazo derecho.

Las lesiones se las produjo por accidente del trabajo.

UN SUCESO MISTERIOSO

¿Crimen ó suicidio?

Algunas investigaciones.—Hacia la identificación. La situación en que se encontraba el cadáver de la ahogada del estanque de Don Galo hizo sospechar al Juzgado que no se trataba de un simple suicidio.

El haber aparecido el cadáver boca abajo y pegado al muro, robusteció la sospecha de que se trataba de un delito.

En los centros policíacos se estimaba como muy sospechoso el dato relativo a que el cadáver no presente los síntomas propios de la asfixia por sumersión, pues apenas si se se observa hinchazón alguna.

Encargada por el Juzgado la primera brigada de investigación criminal de realizar varios trabajos, ésta se puso en movimiento.

Varias mujeres de vida alegre fueron llevadas al Depósito judicial con objeto de conseguir la identificación de la finada, y una de aquéllas, llamada Marcelina López Martínez, reconoció el cadáver apenas lo vio. Conducida a la Dirección de seguridad, expuso que la muerta era amiga suya y vivía de igual forma que ella.

Dijo que se llamaba Leonor, «la Morena», natural de Santander. Desconocía Marcelina el resto de la identificación de la difunta.

Claro que la identificadora no pudo aportar dato alguno referente a las causas de la muerte.

Lo que refirió a la policía de investigación criminal fué un amplio historial de la vida que llevaba Leonor, «la Morena».

Esta mantuvo relaciones con un obrero de la estación del Mediodía llamado Tomás, de apodo «el Moreno», quien con verdadera constancia la hacía objeto de malos tratos. En algunas ocasiones «el Moreno» golpeaba de tal manera a «la Morena», que ésta se veía obligada a guardar cama durante varios días.

Añade Marcelina que Leonor fué agredida por su amante en una ocasión, hiriéndola en la cadera derecha, de cuya lesión conserva la cicatriz.

La desgraciada Leonor intentó suicidarse, y fué su propio novio el que se lo impidió, quitándole unas pastillas de sublimado corrosivo que llevaba escondidas en el bolsillo del delantal.

Finalmente, manifestó la «Taranta» que su antigua compañera de penas y aventuras había vuelto a dedicarse al trabajo honrado. Así, al menos, se lo figuraba, pues la última vez que la vio, ante un escaparate de una librería de la Puerta del Sol, llevaba un lío de ropas y una cesta, y en su aspecto había recobrado el tipo de una criada.

Marcelina, aunque ha afirmado que el cadáver es el de «la Morena», no se fijó en la cicatriz. Sin embargo, reconoció la blusa y las enaguas que vestía el cadáver. Cinco meses Tomás desapareció, después de cometer un robo.

Respecto de si se trata de crimen ó suicidio nada se ha podido concretar todavía. La policía busca al novio de Leonor.

Más trabajos de hoy.—Buscando la pista. La policía llevó hoy al Depósito a María García Gómez, de veintiocho años, domiciliada en la calle del Amparo, núm. 69, piso segundo, núm. 9.

Esta mujer, muy conocida de la policía, reconoció también el cadáver de la ahogada, diciendo que había estado con ella por

las noches recorriendo el distrito del Centro.

Añadió que se llamaba Carmen Gutiérrez, y que con este nombre figuraba en el registro de la higiene.

Dió otros detalles a la policía. También ha sido detenido un individuo de los que dormían en los alrededores del estanque de Don Galo.

Nada nuevo é interesante ha podido sacarse.

En cambio se busca a otro sujeto que también dormía en dicho sitio, y el cual, al enterarse del suceso, ha desaparecido, abandonando su dormitorio.

¿Podrá decir algo de interés este personaje desaparecido?

El Juzgado del distrito de Palacio continúa esta tarde sus trabajos para esclarecer el suceso.

La autopsia. Los médicos forenses del Juzgado de Palacio verificaron hoy la diligencia de autopsia en el cadáver de la ahogada de la Moncloa.

El dictamen forense no aprecia señal alguna de violencia, sin que tampoco pueda afirmarse que se trata de un suicidio, y por si hubiese envenenamiento envía las vísceras al Laboratorio judicial, para que éste las examine y dé dictamen.

La salud pública en Madrid

Según «El Siglo Médico», son los efectos agudos que en la salud pública se presentan los propios de la estación, predominando los reumatismos musculares agudos, las anginas catarrales, las fiebres gastro-intestinales de índole colicábil, y, sobre todo, entre algunas otras fiebres eruptivas de poca importancia actual, la escarlatina, que produce todavía frecuentes invasiones y reviste en algunos casos marcha anómala y consiguiente gravedad.

Las congestiones pasivas consecutivas a afecciones crónicas y las exacerbaciones de los padecimientos renales y cardíacos han sido en las enfermedades crónicas las más observadas.

Noticias de la tarde

De la guerra

OTRA BATALLA

Los alemanes se preparan para resistir. BURDEOS 15.—Se está librando otra gran batalla en el curso del Aisne, de la que se esperan con ansiedad los resultados.

En las esferas oficiales reina gran optimismo. La Prensa comenta la batalla del Marne, haciendo resaltar sus consecuencias.

París no ha sido atacado. Gallieni, Joffre y Pau siguen en contacto, y se han cambiado los papeles, siendo ahora los aliados perseguidores.

Los alemanes, contra lo que todos esperaban, no han iniciado nuevas ofensivas en la región de Verdun, y no hay ningún indicio para suponer que intentan interponerse entre Joffre y Pau.

En cambio, concentran grandes masas al Norte del Aisne y al Este de Rims, y parece que se preparan a resistir en ellas el avance de los aliados.

En estos dos últimos días la retirada de los alemanes fué en algunos puntos tan rápida, que los franceses é ingleses perdieron el contacto con ellos y han vuelto a reorganizarse, iniciándose varios combates entre las vanguardias aliadas y las retaguardias alemanas.

La Prensa recomienda al pueblo francés no crea que la batalla del Marne marca el fin de la guerra, y dice que ésta durará aún bastante tiempo y obligará todavía a los franceses a grandes sacrificios.

Afirma que los alemanes están recibiendo nuevos refuerzos de Alemania, consistentes en soldados de las últimas reservas, los que les permitirán emprender una nueva ofensiva; pero de paso, y como obediendo a una consigna, alude también a refuerzos que se dice llegan a los aliados.—C.

Los oficiales alemanes lloran su fracaso.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

= Cooperativa Socialista Madrileña =

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795);
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles)... } A las doce.—Cocido con sopa..... 0,50 pesetas.
} A las seis.—Ternera con patatas..... 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO

27 profesores de Medicina.
3 ídem de Cirugía.
3 ídem de Tocología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
4 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Atocha, 94.
Este.—Alcántara, 16, hotel.
Tetuán.—Prim, 34, hotel.
Puente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6.

FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche).
General Martínez Campos, 1.
Ancha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacífico, 7.
Hermosilla, 3.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS..... } Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
} Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.
Servicios de vacunación, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos.**
 - Ganarás el pan... (cuento).
 - Aventuras de un niño de paja (ídem).
 - Juan Soldado (ídem).
 - El pobre Pepín (ídem).
 - Los emigrantes (ídem).
 - El hijo del minero (ídem).
 - El eleguico (ídem).
 - Fía en Dios... (ídem).
 - Caridad (ídem).
 - El repatriado (ídem).
 - Pequeñas verdades.
- Marx.**—La indiferencia en materia política.
- Dembliou.**—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.**—Compañero!
- A 10 céntimos.**
 - El ideal socialista.
 - Leyes de reunión y de asociación.
- Kautsky.**—La teoría y la acción de Marx.
- Torralva Beci.**—La civilización y la guerra.
- Melid.**—Los rechazados. (Dos monólogos en verso).
- La guerra y la patria.**
- A 15 céntimos.**
 - Weeds.—El Colectivismo.
- Esuamat.**—Filosofía socialista.
- Domenech.**—Educación socialista en España.
- Alaría.**—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Organización y Programa del Partido Socialista.**
- Iglesias.**—Las Sociedades de resistencia.
- E. Jahn.**—Roberto Owen.
- L. Alas.**—Proudhon.
- Buylla.**—Saint-Simón.
- Estro.**—Luis Blanc.
- Etos.**—Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doclor Queralt.**—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
- E. de Amicis.**—Cuentos.
- La propiedad.**
- J. Kautsky.**—Socialismo.
- J. López y López.**—Los toreros, honra de España.
- A 20 céntimos.**
 - Melid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
 - Guesde.—Colectivismo y revolución.
- Alamtra.**—Lecturas para obreros.
- Lafargue.**—El materialismo económico.
- W. Dahn.**—La revolución rusa.
- A 25 céntimos.**
 - Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico.
 - Iglesias.—Mito de controversia en Santander.
 - Fyoclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
 - Alaría.—La Cooperación.
 - P. Carrero.—Celebración de actos cíviles.
- A 30 céntimos.**
 - Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
 - Ley electoral.
 - Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de E. Oynals.
- P. Bernis.**—Carlos Marx.
- A 40 céntimos.**
 - P. Lassalle.—Programa obrero.
- A 50 céntimos.**
 - Aguirre.—Breves estudios biográficos.
- Fidel.**—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).
- E. de Francisco.**—Manual de prácticas socialistas.
- Libria.**—El medio social y la perfección de la salud.
- Melid.**—Colección de los 10 cuentos (encuadernados).
- F. Carrero.**—Crítica del nacionalismo vasco.
- La Internacional** (himno, letra y música).
- La Marsellesa de la paz** (ídem).
- La Commune** (ídem).
- Canto del Primero de Mayo** (ídem).
- F. Armengol y Sebastián.**—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).
- M. Torralva Beci.**—Hogar (comedia en un acto).
- J. Domenech.**—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
- A 75 céntimos.**
 - F. Domenech.—Nuevo Mundo (tragicomedia).
- A una peseta.**
 - Verdás Montenegro.—De mi campo.
- Kautsky.**—Parlamentarismo y Socialismo.
- Marx.**—Miseria de la Filosofía.
- Domenech.**—Lo humano (novela).
- Buenos pasados y futuros** (novelas cortas).
- Melid.**—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
- La leona (drama en un acto y dos cuadros).
- Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).
- El día de mañana (comedia en un acto).
- El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).
- A. Silva Laguna y G. Nares.**—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).
- J. Martín.**—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).
- F. Gordón Ordás.**—Amor familiar (novela).
- César R. González.**—Luminaria (comedia en un acto y en prosa).
- A 1,50 pesetas.**
 - Mora.—Historia del Socialismo español.
- Marx.**—Evolución y contrarrevolución.
- Melid.**—Alma rebelde.
- E. Torralva Beci.**—Verdad en la farsa (un tomo que contiene: «Ásrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto).
- A 2 pesetas.**
 - Melid.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).
- A 5 pesetas.**
 - A. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pesetas 3,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).
- GRABADOS**
- A 5 céntimos.**
 - El Socialismo avanza!—Artística lámina en colores representando a la República Social marchando hacia el porvenir a pesar de las trabas que oponen la reacción internacional.
- A 50 céntimos.**
 - Album revolucionario.— Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simón y Owen. A 50 céntimos.
- A 25 céntimos.**
 - Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Juan Vera, García Quejido, Mosa Leon part, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Gue de, Enrique Ferri, Vandervelde y Víctor Adler.
- Advertencias.**
 - 1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos (en cartón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.
 - 2.º Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.
 - 3.º No se servirá ninguna pedida que no haya sido pagada antes ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.

DE ESPAÑA

(BAILLY-BAILLIERE - RIERA)

Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc. Precio de venta en toda España : 35 pesetas franco de porte

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA

“ANUARIOS BAILLY-BAILLIERE Y RIERA REUNIDOS,”
Consejo de Ciento, núm. 240. - BARCELONA
Dirección telegráfica: “ANUARIOS” - Barcelona

¡Socialistas!
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio a domicilio.
Cava Baja, 31.

COMPRAD
“El Socialista,”
Su precio, 5 CENTIMOS

LECTURAS PARA OBREROS
Administración: Calle de Guecho, 23.-Madrid.
La indiferencia en materia política
— Carlos Marx.
5 céntimos.

LECTURAS PARA OBREROS
Administración: Calle de Guecho, 23.-Madrid.
¡COMPAÑERO!
— Carlos Marx.
5 céntimos.

LECTURAS PARA OBREROS
Administración: Calle de Guecho, 23.-Madrid.
Pequeñas verdades
— A. A. Melid.
5 céntimos.

LECTURAS PARA OBREROS
Administración: Calle de Guecho, 23.-Madrid.
El 1.º de Mayo a través de los tiempos...
— E. Demblou.
5 céntimos.

R. FERNANDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.
Rótulos de hierro esmaltado.—Tintas para sellar y rotular
Calle de las Fuentes, 7.-MADRID
APARTADO DE CORREOS 498

M. ROCA
FOTÓGRAFO
Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Melid, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

MODISTAS
PARA SELLADO DE CINTURILLAS
Y FORROS DE SOMBREROS
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10
CEBALLOS
“Acción Socialista,”
APARECE LOS SABADOS
El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Folleto de EL SOCIALISTA (3)

LA GUERRA

POR

SVEVOLOD GARCHINE

Los dos médicos, porque hemos llamado otro, dijeron...—y las lágrimas abogaban a su lado.

—Enjugad primero esas lágrimas para no afectarle, y tomad un poco de agua.

—No conoce el mismo su estado; ayer se miró al espejo y oyó... que pronto se doctoraría.

Un grosero hedor de anfiteatro exhalaba la alcoba del enfermo. Habían colocado la cama en medio del cuarto. Sus pies, su corpachón, sus brazos estirados, se perfilaban bajo la colcha; sus ojos estaban cerrados, y la respiración era lenta y dificultosa. Parecía haber enflaquecido en una noche; su rostro tenía la patina terrosa de los moribundos y estaba bañado en sudor.

—¿Qué pasa?—pregunté en voz baja.

—Va a decirlo: quedaos con él, yo no puedo...

Y salió ocultando en sus manos el rostro convulso por los sollozos contenidos; yo esperaba que Konzma se despertase.

Una calma de muerte reinaba en la alcoba; sólo el reloj colocado sobre la mesa rompía con su canto monótono la respiración corta y sacudida del enfermo.

Hacía mucho tiempo que nos conocimos, aunque nunca hubiésemos tenido gran amistad, y jamás como este día comprendí yo su situación. Miraba a través de su vida, de sus sufrimientos y de sus alegrías, como si mi misma vida fuese.

Hasta entonces no vi nunca en su amor por María Petrovna mas que el lado cómico, y ahora comprendía cuáles debían ser sufrimientos.

Después me puse a pensar que no estaba en tanto peligro; que nadie se muere de un estúpido dolor de muelas; que eso era imposible; que María Petrovna se apiadaría y que Konzma sanaba.

En este punto de mis reflexiones abrió los ojos y reparó en mí.

—Buenos días—exclamó, sin cambiar de aspecto y deteniéndose en cada palabra—, ya ves cómo estoy... en las últimas... la muerte hilvana su ovillo... es muy cruel... pero...

—Vamos, Konzma—dije...— Lo que tienes no es tan grave...

—¡No es tan grave!... No, amigo, yo no me engaño en un caso tan sencillo; mira.

Y desabrochó lentamente, con precaución, el cuello de su camisa. Un insupportable olor a cadáver se escapaba de él. Toda la caja del pecho, desde el nacimiento del cuello, estaba negra como el terciopelo, y en la parte superior se observaba una ligera mancha gris. Era la gangrena.

Hace cuatro días que no cierro los ojos, siempre a la cabecera del enfermo; unas veces con María Petrovna, otras con su hermano.

La vida, que parecía haber escapado de él, no quiere abandonar aún su cuerpo robusto. Le han arrancado un trozo de carne negra que, como un anárjago, arrojaron a la basura, y el doctor ordenó lavar a cada hora la llaga.

Venimos a las dos ó las tres, levantamos el corpachón de Konzma, y des-

pués de levantar las vendas rociamos la llaga con agua fenicada. Cuando corre el agua por la herida, Konzma sonrío, porque, como él dice, «esto halaga».

Como todos los que rara vez caen enfermos, gusta de que lo mimen, y parece especialmente satisfecho cuando María Petrovna «toma las riendas del Estado»; es decir, el tubo de gupatercha para rociar su herida.

Sus relaciones han cambiado; María Petrovna, poco ha tan indiferente, esa mujer para él inaccesible hasta el punto de no atreverse a mirarla, llora hoy sobre las almohadas cuando Konzma duerme, y le rodea de los más tiernos cuidados. A veces Konzma sufre mucho; su llaga le devora y la fiebre lo sacude. Me pasan por la mente extrañas ideas. Veo en Konzma una de esas unidades que forman esas docenas y esos millares inscritos en los boletines del ejército, é intento formarme una idea viendo este sufrimiento, de las calamidades que trae consigo la guerra.

—Cuánto dolor, cuánto duelo, cuánta pena en una alcoba, en una cama, en un pecho! ¡Ah! Todo esto no es mas que una gota en el Océano de penas que agitan a esas masas humanas que son obligadas a caminar para caer al

fin en los campos de batalla, donde montones inertes germinan de dolor y se revolcarán en los charcos de sangre.

Las noches sin sueño y los tristes pensamientos me han extenuado hasta el punto de serme necesario suplicar a Lvov ó a su hermana que me reemplacen un poco de tiempo al lado del enfermo para ir a reposar dos horas.

Me acosté en un diván y he dormido con un sueño de plomo hasta que me despertaron: «¡Levantaos! ¡Levantaos!»—decía María Petrovna. Me levanté sin oír primero ninguna de las palabras que pronunciaba. «¡Manchas, nuevas manchas!»

—¡Manchas!... ¿Dónde están las manchas?

—¡Ay, Dios mío! ¡No comprendo!... ¿Que han aparecido en el pecho de Konzma Fomitch nuevas manchas!... Ya he mandado llamar al médico.

—Acaso no será nada—dije con la indiferencia de un hombre a quien bruscamente se despierta.

—¡Nada!... ¿Cómo nada?... Miradle...

Konzma, extendido sobre el lecho, dormía con un sueño penoso y agitado meneando la cabeza a derecha é izquierda. Una pulgada más arriba de

la llaga vendada habían aparecido dos nuevas manchas negras: era la gangrena que, introduciéndose en el interior, abría por dos partes la piel.

Aunque hubiera perdido toda esperanza, estos síntomas decisivos de la muerte me hicieron palidecer.

María Petrovna, ansiosa, sentada en el fondo de la alcoba, me miraba con aire sombrío.

—No os desesperéis, María Petrovna, el doctor va a venir, va a venir; quizá no está perdido y aun tenemos una probabilidad de salvarle—le dije yo en voz baja.

—No lo salvaremos; va a morir—murmuró la joven.

—Si no lo salvamos, si muere—dije yo en el mismo tono—, será una gran felicidad para todos nosotros.

—¡Ah! No sabéis cuánto he sufrido estos días; ni yo misma lo comprendo. Porque al fin y al cabo, yo no le amo; ni creo tampoco amarlo como él me ama; y, sin embargo, mi corazón se desgarrará con su muerte. Siempre recordaré sus profundas miradas, su silencio obstinado ante mí; él, que sabía y que gustaba de hablar. Siempre me recordará la conciencia de no haber tenido piedad; de no haber apreciado en lo que valía esa inteligencia.